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专科特色赢赞誉 中西贯通创佳绩
申城中医药特色医院巡礼

糖尿病烂足，保命还是保腿？毫不夸张地说，这个决定有时不亚于“生与
死”的选择。在上海中医药大学附属上海市中西医结合医院，脉管科主任曹烨
民领衔的团队传承名老中医奚九一教授“因邪致瘀，祛邪为先”的学术经验，治
疗“老烂腿”的水平当属业内最高。作为一所三级甲等中西医结合医院，医院多
年来对多个专病专科深入钻研，继承传统中医理论精髓，临床上不断验证与提
高，形成了多个特色鲜明的中西医结合诊疗体系。

妙手回春 烂脚免于截肢
脉管病就是西医所说的周围血管疾病。

随着人群中高血脂、高糖、高尿酸、高血压的
发病趋势日益凸出，内分泌、代谢紊乱所导
致的脉管病明显上升，相当一部分患者会发
展为皮肤溃烂、产生创面，严重时必须截肢
才可保全性命。

曹烨民教授拜奚氏清法奠基人、周围
脉管病泰斗奚九一教授门下，!""#年起担
任医院脉管科主任，治好了数万患者的烂
足，让他们免于截肢之苦。有个老年病人叫
华金根，来自浙江金华婺城区。当年浙赣战
役中，侵华日军曾大量释放化学及细菌武
器，浙赣铁路周边村庄出现大量“烂脚病
人”。华金根的右小腿全部坏死，大面积溃
烂流脓，到过的所有医院都对这双腿下了
“死刑”。可老人不愿意，宁可每天服止痛
药，也要留个完整的躯体。后来，华金根来
到上海市中西医结合医院，曹教授对他采
取中西医结合疗法控制创面进一步恶化，
伤口愈合后进行植皮手术。经精心治疗，伤
口全部愈合。

这样的例子，脉管科遇到了无数，千里
之外的海外患者也慕名前来就诊。美籍华
人卢先生患有各种老年病，糖尿病足坏疽让
他无法正常行走。卢先生由儿子背进医院，
下肢水肿、流脓、破溃发黑，令人揪心。曹烨
民凭借丰富的经验对症下药，通过中医药方
进行治疗和调理，原本被认定坏死的伤口竟
然渐渐好转、愈合了。卢先生曾经由美国最

好的糖尿病医生开刀做过手术，但他却说：
“还是曹医生水平高！”

仁心仁术 尊严与生命并重
脉管病后期的中医治疗优异成果，填补

了西方医学上的空白。这种“水平高”的赞
美，脉管科已收获无数，而一系列数据的变
化是最好的证明：$%余年来，科室床位从原
先的 #"张发展到 &#!张，每年收治住院病
人 !'%%多人次，年门诊量从 !万人次上升
到 &%万人次。
中医治疗糖尿病足坏疽，是对病症进行

分类，通过适宜手段进行针对性治疗。面对
每一双脚，脉管科的医生们总是细心制定治
疗方案，从不轻易给患者下定论是否截肢，
而是充分尊重患者的选择，理解患者的难
处，给予其缓慢而细致的治疗、贴心而周全
的呵护。
曹烨民看门诊有个习惯，每次看病况不

戴手套。有些病人的脚已经肿得很大，伤口
溃烂，曹烨民每次都会把手洗得干干净净，
摘下病人包扎的纱布，掰开看脚伤。对病人

的“烂脚”充分尊重，这也是对自己职业的尊
重。不管病人要求是高还是低、是满怀希望
还是抱“死马当活马”的心态，曹烨民都一视
同仁，他的治疗目标明确：先保命，再保脚，
然后尽可能地提高患者生活质量。

做强专科 引领行业发展
如今，医院脉管科在传承基础上不断创

新发展，丰富并完善优势病种、诊断技术体
系和院内制剂，获国家级成果奖 (项、市级
成果奖 )项。一个全新的奚氏脉管病诊疗理
论体系已成为该科室主要的核心竞争力，并
成为国家中医药管理局重点专科。其创立的
“糖尿病足肌腱变性坏死—奚氏筋疽诊疗方
案”被国家中医药管理局在全国推广验证，
被列为全国第一批临床路径项目。
脉管科还牵头制定了《中医治未病实践

指南———糖尿病足高危人群》，搭建了中国
中西医结合学会周围血管病专业委员会“中
西医结合治疗糖尿病足临床基地”，并与中
国创面修复专科联盟合作，建设了国内领先
的中西医结合脉管病、糖尿病足和创面修复

临床实验平台，推动了高新的创面修复技术
向临床转化。目前，医院正与中山医院创面
修复中心开展合作，进行 *+,下的动脉扩
张与血管疏通手术，以此缩短病人的病程恢
复时间，减少痛苦。而这，正是中西医结合治
疗的典型运用。

扎根临床 继承突破并重
中医研究的前提是要植根于临床，继承

前人的理论、经验和各种行之有效的临床方
法，在此基础上重点解决目前西医难以解决
的问题，去探索更高层次的中西医结合疗
法，在疗效上突破和创新。作为上海市中医
药大学的附属医院，市中西医结合医院不断
探索常见病、多发病的中西医结合治疗手
段，现已成为具有鲜明特色的中西医结合医
院，拥有脉管病专科、风湿病专科等国家级
重点专科 '个，上海市优势专科 )个。

其中，国家重点专科风湿病科对治疗重
症肌无力和硬皮病有独到疗效。重症肌无力
专科系统总结与研究该病，上海市名中医李
庚和在国内首先提出重症肌无力从脾肾论
治学说，以中西医结合手段治疗重症肌无
力，为这一疑难病的诊治开创了新的格局。

谈及医院发展，院长舒志军说，医院将
始终立足服务、突出特色，做好综合、做大专
科，深入挖掘中西医结合诊疗手段；力争成
为一所服务上海、辐射全国，专业特色明显
的国内一流中西医结合医院，并积极推进中
西医结合事业的发展。

本报记者 左妍 通讯员 孟申波

市中西医结合医院形成多个特色鲜明的中西医结合诊疗体系

! ! ! !紧邻顾村公园，占地 &'"亩，宝
山区青少年活动中心将于今年底竣
工交付使用。该中心需要新招 '"名
专职科技辅导教师，从去年开始招
聘，前来投简历、参加面试的应届和
历届大学毕业生有数百人，硕士生、
博士生也是一大把，但至今仅有 -

人入围，并在昨天参加招录体检。这
究竟是什么原因呢？

应聘上百人
仅!人入围

国内首个原创“十万个为什么
探索馆”，大型车模、航模、船模赛
场，无线电定向运动赛场……未来
的宝山区青少年活动中心将成为本
市最大的区域性校外科普场所，且
项目几乎囊括所有的青少年科技活

动。为此，中心列出了共计 '"个招
聘岗位：专职科技教育教师 .人，车
辆模型、航空和航天模型、航海模
型、建筑模型教师各 &人，无线电业
余电台测向 &人、生物化学 &人、物
联网 &人、陶瓷文化 &人、科幻画 &

人、科普剧编导 &人、女书传承文化
&人……“前来应聘的大学生倒是
有很多，去年就收了近两百份简历，
其中不乏 -.(、!&&等重点大学的毕
业生，但真正符合要求的却不多。”
参加招聘工作的老师说，他们

想招一位美术教师，结果收到了上
百封美术专业毕业生的简历，一经
面试就发现，基本上都不太行。因
为，青少年活动中心主要从事的中
小学生科技辅导，他们要的不是一
般的只会绘画的美术老师，而是需
要动手作画，比如雕塑、陶艺制作
等，这个技能一下子难倒了普通美
术专业的毕业生。

只会考试刷题
没有社会实践
负责筹建活动中心的宝山区青

少年科技指导站站长吴强说，面试
时有一道必答题，居然让不少应聘
大学生十分为难，问的是“你从小有
什么兴趣爱好和特长？参加过哪些
科技、艺术、体育比赛？做过什么课
题研究？”不料，越是名牌大学的学
生，在回答这个问题时越是面露难
色，特别是一些来自偏远省市的大
学生，明显是一直在应试教育的染
缸里泡大的，许多人在中小学时代
几乎没有像上海孩子那样接触过机
器人、航模、科幻创作这样的活动。
为此，这次活动中心在招聘时发给
每位面试官一则提纲，明确列出了
“不招录”的几种情况，第一条便是
“只会考试刷题，从小没有什么兴趣
特长，也没有参加过校外科技艺术

活动和社会实践的人”。
据记者了解，类似宝山区难招

科技辅导教师的情况，在本市并非
个例。而且，现行的教育人事定岗设
置，也给像少科站、青少年活动中心
这样的校外科技活动机构的专职教
师招聘带来了被动。比如，这些单位
需要招聘能够从事机器人奥林匹克
项目辅导、数控项目辅导的教师，就
需要从电子技术、机电一体化等专
业毕业生中招录，但目前的校外活
动机构定编都是照搬了中小学教师
岗位设置，即只有数学、物理、化学、
生物、计算机等“传统”的教师岗位。
如果校外活动机构要招一个电子技
术教师，也只能让应聘者在进编考
时挂靠在最相近的“物理教师”名
下，并参加物理学科教学能力的考
试。这对遴选和招聘到真正岗位对
路的专项科技教师是不利的。

首席记者 王蔚

! ! ! !本报讯（记者 王蔚 特约通
讯员 思媛）!%&/年上海市普通
高校面向应届中等职业学校毕
业生招生统一文化考试成绩，昨
天经市教委审定，最低录取控制
分数线为：语文、数学、外语三门
文化课总分不得低于 &((分；其
中任何一门单科成绩不得低于
'( 分，若单科成绩中有一门在
-%分以上（含 !"分）且三门文化
课考试科目均无缺考，则不受一
门单科成绩不达线限制。

艺术类专业的文化课最低
录取控制线不得低于非艺术类
专业文化课最低录取控制分数
线的 )%0，即语文、数学、外语三
门文化课总分不得低于 &"-分，
单科成绩不限（且三门文化课考
试科目均无缺考）。
市教育考试院表示，原则上

在最低录取控制分数线上的考生
中按“'1!”五科总分成绩择优录
取（考生第一志愿报考学校的两
科专业技能课考试成绩可作为其

他院校录取时参考），如学校自定
录取标准的，以在考生报名前向
社会公布的录取规定为准。最低
录取控制分数线不是高校最终的
录取分数线，线上的考生不一定
全部被录取。

! ! ! !本报西藏日喀则上午电（特派
记者 施捷）申城十多家三甲医院
的医学管理专家今天集体亮相西藏
日喀则市，他们将在这里的首届医
学管理论坛暨医院管理策略与发展
路径培训班上，与西藏同行进行为
期两天的专题交流与分享。
医疗人才“组团式”援藏是党中

央、国务院部署的一项重要方略。本
市卫生系统积极响应国家号召，于
去年 .月派出第一批“组团式”援藏

医疗队进藏，在至今的 -个多月，上
海医疗队与当地医院同仁一道，努
力将现代化的医院管理理念和规
范化的医院制度建设融入到日喀
则市人民医院的日常工作当中，同
时进一步提升日喀则市人民医院

的临床服务能力和诊疗水平2 努力
构筑医院学科建设和人才梯队的
架构。此次医学管理论坛，正是上
海方面进一步培养一批带不走、留
得下的医疗管理人才的又一次积
极探索。

今明两天的论坛上，来自上海
市卫生计生委、瑞金医院、第九人
民医院、胸科医院、仁济医院、眼耳
鼻喉科医院、市儿童医院等专家，
分别就“医院学科建设与科室品牌
塑造”、“突发事件的救治应对”、“基
于医疗大数据的现代医院管理”、
“全预约诊疗服务的实践与探索”、
“门急诊信息化创新服务管理模式”
进行演讲，并与西藏同行进行互动
讨论。

硕士生!博士生来了不少"却大多不符要求 #$$

校外活动中心难招专项科技教师
中职生高考

最低控分线确定

医疗人才!组团式"援藏
上海医院管理专家赴日喀则交流互动
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